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P2 要聞

西九文化區管理局董事局昨舉行第
117次會議，亦是今年第一次會議。該局
行政總裁馮程淑儀總結過去一年成績時
表示，全面復常的一年西九整體運作順
暢，M+和香港故宮博物館的訪客中，超
過六成是遊客，去年跨年夜更有約5萬旅
客和市民選擇在西九海濱度過，香港故
宮館亦於本周二（16日）迎來第200萬
名訪客。未來一年，西九文化區將再接
再厲，舉辦一系列推廣中外文化的展覽
和表演，並會與20多間海內外文化機構
建立夥伴關係長遠合作，在港演出取得
良好反響的《大狀王》也將赴內地多個
城市巡演。
馮程淑儀表示，過去一年西九已成

為香港新文化旅遊地標，在剛過去的聖
誕節，西九文化區與旅發局合辦「2023
香港繽紛冬日巡禮」，共吸引逾45萬人
次到訪，當中大部分是旅客。今年西九

將繼續努力為市民和旅客提供多元化的
文化藝術體驗，包括於今年3月25日舉
辦 首 屆 「 香 港 國 際 文 化 高 峰 論 壇
2024」；M+亦於今年舉辦3個特別展
覽，包括3月份與法國五月藝術節合作的
「香港賽馬會呈獻系列：黑白──攝影
敘事」展覽。位於M+ 2樓的南展廳，下
月3日起則進行「山鳴水應」專題展覽。

■香港故宮博物館及M+的訪客，超過六成
是遊客。

香港故宮館入場人次逾200萬

■政府新聞處處長陳偉偉（左三）等嘉賓出席活
動。 中新社

政府新宣傳標誌「門常開」寓開放

李輝表示，會議上署方主要解釋業界對
新措施的一些疑慮，以及聆聽業界意

見，署方在現場未有實際的答覆，但態度
積極正面，強調會考慮業界提出的可行性
建議。業界向署方指出，垃圾徵費的目的
是希望源頭減廢，以改變市民的生活模
式，而院舍產生的垃圾例如紙尿片等不能
重用，根本無法減廢。院舍業代表提出提
高綜援長者的垃圾徵費補貼、為院舍處理
大型垃圾提供資助、甚至豁免向院舍徵費
等意見。
李輝引述指，環保署曾提出綜援及長

者津貼下每月10元的補貼，能否應付院友
垃圾處理的額外開支，但她解釋院舍長者
每日需要換6至8次尿片，這些尿片體積
大，佔用垃圾袋較大空間，再加上院舍每
日使用的保護衣、頭罩等醫療廢物亦需使
用垃圾袋包裹，因此每位長者每月的10元
補貼不足夠抵消院舍的增加成本。李輝亦
擔憂院舍有沒有權力動用長者這筆補貼，

「院舍通常無權用長者的津貼。」
對於業界的困難，李輝引述社署指會

循不同方向研究跟進，包括豁免他們的垃
圾收費，或提高綜援長者每月10元的垃圾
徵費補貼等。

每天需棄舊輪椅等大型垃圾

除此之外，李輝表示院舍用的大垃圾袋
通常為60升至100升，比較厚及強韌性，而
政府提供的指定垃圾袋較薄較細，她擔心
會容易破爛，尤其是裝着廚餘垃圾的袋。
她引述社署回應指，或與環保署商討提供
一些專門盛載廚餘垃圾、加厚及加大的指
定垃圾袋，李輝感覺這個提議很好，會令
院舍之外，例如餐飲業受惠。李輝期望，社
署和環保署能在垃圾徵費實施前，推出協
助院舍的措施，亦期望有更明確、清晰的指

引，協助業界適應垃圾徵費。
與一般家庭的家居垃圾不同，全港逾

1,100間院舍，每間院舍的院友由數十至數
百人不等，每天都會產生大量各類醫療
（如棉花、紗布及手套等）和生活垃圾。
此外，院舍每天都要棄置殘舊的輪椅、離
院或去世院友物品等大型垃圾，以往送到
垃圾站即可，日後要額外購買指定標籤，
安排人手綑紮等，會產生更多開支，李輝
估計大型院舍每月買指定膠袋的開支或增
加數萬元，每年增加數十萬元至上百萬元
開支，令院舍難以負擔。
額外開支增加，或將由院友埋單，李

輝指出75%以上院友需要靠政府補貼宿位
費、微薄綜援生活，若以用者自付原則，
要求他們每月多用錢買指定垃圾袋，會加
重院友負擔。

社署或提高綜援長者補貼 袋擬加厚裝載廚餘
安老院有望豁免垃圾徵費

垃圾徵費將於 4月 1日開始實
施，本報日前報道每日產生大量垃
圾的全港逾1,100間安老院、殘疾院
舍，正為配合新措施發愁。報道刊
出後，引起社會回響，社會福利署
昨迅速約見安老業界跟進。與會的
香港安老服務協會執委李輝昨向本
報表示，社署的態度正面及積極，
非常重視安老業界的訴求，會考慮
業界提出的豁免垃圾收費，或提高
綜援長者每月10元的垃圾徵費補貼
等意見。

■安老院的長者
每日會產生大
量生活垃圾。
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院舍界
反映垃圾收
費政策造成
的困難，在
社區生活的
殘障人士群
體也有同樣
的困惑。據
了解，特區
政府官員將
於本月 26
日會見社福
界，包括殘
障 人 士 團
體，了解他
們的疑難。

香港復康力量營運總監郭素珊昨接
受本報訪問時表示，很多殘障人士
需使用尿片，每天需打針換藥等，
產生大量含血、菌、排洩物等垃
圾，若按垃圾徵費計劃，這些醫療
物料全部要用指定膠袋裝好，會造
成沉重的經濟負擔。
她強調，殘障人士都十分支持

特區政府今次的政策，也支持減廢
回收，但對垃圾徵費的執行細節有
很多困惑，「舉例有殘疾人士詢
問，想丟棄兩張椅子，是否綑綁一
齊就算一件，只需貼一張11元的標
籤，到垃圾站再綁一齊行不行？社
工被問到答唔到。又例如一些細長
物品、例如廢棄的掃把，指定膠袋
無法完全包裹的，難道又要買個11
元的標籤才能丟棄？近日環保署官
員回答需鋸開掃把柄再包好，不能

露在指定垃圾袋外。」郭素珊說：「鋸開物
品，對普通婦孺老幼都未必做得到，何況殘
障人士？」
為配合政策實施，不少市民都開始清掃家

居雜物，郭素珊指出，對於殘障人士而言，雜
物難以運至回收點，故促請特區政府安排各
區關愛隊，協助殘障人士在垃圾徵費前，清
理家居大型垃圾，以及為雜物分類回收。

■殘疾院舍同樣難以負
擔垃圾徵費。

特區政府昨日宣布推出新宣傳標誌，將
用於標示由政府資助的項目。新標誌以政府
總部「門常開」作為設計藍本，帶出政府秉
持開明、開放的態度。政府新聞處處長陳偉
偉昨表示，新標誌供政策局及部門應用於各
類宣傳品，把政府資助項目更全面地介紹及
推介予公眾，以加強公眾對政府和合作夥伴
的支持，並且鼓勵參與，從而提升市民的歸
屬感和幸福感。標誌設有紅、藍、綠三種顏
色，供政府合作夥伴配合不同活動背景選擇
使用。特區政府將於下周起在各區舉辦巡迴
展覽，宣傳新標誌及政府的資助項目。
陳偉偉介紹指，新標誌中的建築設計呈

半立體及斜體，代表活力及積極回應市民不
同需要的工作方向，右下方則以中英文寫有
「政府資助計劃」的字樣。他指，新標誌由
新聞處設計，不涉及額外資源，至於使用多
年的「飛龍」標誌仍會保留。「飛龍」標誌
主要用於對外宣傳香港國際都會品牌，未來

若有個別大型國際盛事或體育活動同時涉及
政府參與及對外推廣，或會同時使用兩種標
誌。
陳強調，除了各政策局及部門舉辦的活

動外，政府也會透過資助或其他方式，支持
由民間及非政府組織籌辦各類服務，體現貫
徹落實「為民生、拚經濟、做實事」的施政
理念。




